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湖北南漳的一家中小型白酒企业——
湖北东方明珠酒业有限公司在简化包装上
大做文章，在湖北省范围内率先推出“裸
瓶”系列酒，成为酒业中的“素颜”代表。

何谓“裸瓶酒”？简单来说，就是只有瓶
子，没有外盒的简易包装酒。

公司董事长木昌彬告诉记者，据专业
机构测算，我国每年包装耗材达 3000 余万
吨，由此产生的包装废弃物约 1600 万吨，
价值高达 4000 亿元。而在所有商品中，食
品、保健品、烟酒的过度包装问题最为
严重。

“实际上，不少中小型酒企也是有苦难
言，哪怕资金实力并不雄厚也只能硬着头皮
投入，而消费者虽然心知肚明却无计可施，
只能‘花大钱买盒子’，两头不讨好。”木昌彬
坦言，环保和成本的双重压力让他最终下定
决心，当第一个“吃螃蟹”的人。

2009年初，东方明珠首批面向中高档消
费层次的“腾龙”裸瓶酒面世了。然而没想
到的是，这款酒一上市就遭到冷遇。公司主
管营销的副总经理黄朝海告诉记者，市场调

查结果显示，消费者大多认为“裸瓶酒”就是
简装酒，不仅品质让人怀疑，消费起来还很
丢面子。

看着这样的成绩单，公司内外一片哗
然，连高管层都发出“没有包装的酒一定没
有市场”的质疑，外界也有评价认为这只是
企业作秀而已。

历经 3 个月的阵痛，2009 年 5 月，裸瓶
酒销量回升到 2000 件。此后，销量月月增
长，一年后，产品销量同比增长 30%以上。
随着市场张开“怀抱”，公司借势而上，相继
开发了国圆、楚酱、襄阳宴等十几款中高档
裸瓶系列，市场占有率节节攀升。

推行裸瓶酒，销售价格实际下降了三分
之一。表面上看，这会影响公司利润，但综
合来看，消费成本的降低带给消费者看得见
的实惠，进而拉动产品销量的增长，为企业
腾出利润空间。木昌彬坦言，推出裸瓶酒
后，企业实际上和消费者分享了利润。以前
用于购置奢华包装节约下来的成本，大部分
让给消费者，小部分则用来购置更好的原
料、投入新酒品的研发和窖藏，形成质量与

效益双赢的良性循环。目前，东方明珠裸瓶
酒销售额占瓶装酒销售总额近九成，已成该
公司名副其实的拳头产品。

实际上，推广裸瓶酒，还有笔更大的账
可算。据南漳县县委副书记段细柱介绍，自

2009 年至今，东方明珠每年可节约纸张 500
吨以上，换算成树龄为 10 年的树木，约为
8500棵。

有了“素颜效益”打底子，如今的东方明
珠在“不要面子要里子”的征途上越跑越欢。

7 月 13 日，是中国汽车业一个
值得纪念的日子。

60 年前的这一天，第一辆解放
牌 卡 车 在 长 春 第 一 汽 车 制 造 厂 下
线 ，标 志 着 中 国 人 实 现 了 毛 泽 东
主 席“ 我 们 也 要 有 这 样 的 工 厂 ”的
夙愿。

今年的这一天，在解放卡车诞
生 60 周 年 暨 纪 念 版 车 型 下 线 仪 式
上，围绕“解放卡车一甲子 创新
领航六十年”的主题，解放职工与
卡 车 用 户 作 为 仪 式 主 角 ， 欢 聚 一
堂。中国一汽董事长、党委书记徐
平寄语：“解放是一汽的根，是中国
汽车工业的源头，解放好，一汽才
会好，解放强，一汽才会强。”

仪式上，蓝色解放 J6 纪念版卡
车，在声光电的烘托下从解放卡车
总装车间“破墙而出”。一汽汽研所
所长、院士李骏介绍说，该车型集
中体现了解放品牌“商品力、竞争
力 、 创 新 力 ” 的 研 发 理 念 ， 在 动
力、可靠、节油、安全、舒适及维
护等方面表现优异。

统计显示，今年上半年，凭借
着卓越品质，解放重卡在国内连续
6 个月销量第一，达 73114 辆，同比
增长 71.7%。同时，在国内中重卡
汽车销售普遍下滑的背景下，一汽
解放却逆势而上，实现销量 93120
辆，同比增长 45.7%。

“老国企焕发青春，靠的是‘争
第一、创新业、担责任’的一汽文
化支撑。”一汽解放汽车有限公司总
经理、党委书记胡汉杰如是说。

解放卡车前 30 年，专注于填补
空白。回想当年，中国第一代汽车
设计师们将苏联生产的吉斯 150 型
汽车进行了结构改进，设计出我国
第一款解放牌汽车 CA10 型 4 吨载货
汽车，结束了中国不能制造汽车的
历史。毛泽东主席亲自为该车命名
为“解放”。上世纪 80 年代，一汽
自 主 研 发 出 第 二 代 解 放 CA141 卡
车，实现了二次腾飞。此后，一汽
解放又生产出第三、第四代卡车，
实现了由汽油向柴油、由长头向平
头的转变。

而最近 30 年间，一汽解放通过
中重型卡车核心业务重组，成立一
汽解放汽车有限公司，开始了走向
世界的征程。

2004 年，解放第五代奥威重卡
下 线 ， 产 品 技 术 达 到 欧 洲 水 平 ；
2007 年，第六代重型卡车 J6 投放市
场，在安全性、舒适性、科技性等
方面均实现重大突破；2011 年，中
国一汽“高品质 J6 重型车及重型柴
油机自主研发与技术创新”项目，
获得 2010 年度国家科学技术进步奖
一等奖；2015 年，在世界品牌实验
室，也即中国 500 最具价值品牌排
行榜上，一汽解放品牌价值估算为
392.85 亿元，列国内第一，获国际
业界关注。

60 年坚守，60 年淬炼，解放凭
借卓越的产品品质获得卡车界无数
粉 丝 的 喜 爱 与 支 持 ； 60 年 积 淀 ，
60 年 峥 嵘 ， 解 放 以 用 户 需 求 为 导
向，通过科技创新，在节油、环保
等指标上遥遥领先。

在 仪 式 现 场 ，《经 济 日 报》 记
者 见 到 了 获 得 “ 解 放 60 年 传 承 用
户”奖的忠实客户耿开学。耿开学
告诉记者，他祖辈 4 代开解放，解
放就是他最亲的“哥们儿”。“花 31
万 元 买 的 解 放 ， 加 车 厢 总 共 60 万
元左右，都开了 300 万公里了，还
开着呢。”耿开学说。

解放牌卡车——
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东方明珠：“素颜”也很美
本报记者 冯举高 通讯员 杨 戈

在上半年营收整体下降背景下，利润同比增长8.69%——

国家电投重组效应凸显
本报记者 齐 慧
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过度包装是个老问题了，可就是这样一

个老问题却变成了消费领域里的老大难。

过度包装现象暴露出三大问题：一是

部分消费者仍存在虚荣消费观；二是生产

企业环保意识薄弱；三是管理机制依然不

够严格。而今，随着环保意识逐渐深入人

心，加之送礼之风有所收敛，群众消费观已

经渐趋理性。同时，随着两大国标的相继

颁布以及质检抽查的常态化，管理及惩戒

机制也在逐步完善。在此背景下，真正应

当为过度包装负主要责任的，归根到底还

是生产企业。

应该说，东方明珠能够勇敢地面对行

业顽疾，跳上远离过度包装的风口浪尖，确

实是一个值得钦佩的选择。一本企业发展

的经济账，一本绿色发展的环保账，一本无

愧于心的社会责任账，东方明珠用事实证

明，产品口碑与过度包装并不具有正相关

关系，只要把品质做好，三本账的共赢完全

能够实现。

“买珠重椟”早日休
韩 叙

2015 年 7 月 ， 由 中 国 电 力 投 资 集 团
公司和国家核电技术公司合并并重新组建
的国家电力投资集团公司在北京挂牌成
立，国家电投也由此成为全国唯一同时拥
有核电、火电、新能源资产的综合型能源
企业。

两家能源企业的重组，可谓是“情投
意合”。如今，国家电投已成立一年时间。
统计显示，2016 年上半年，国家电投实现
利润 73.65 亿元，同比增长 8.69%，重组效
应不断放大，改革红利正在凸显，其成功
重组也被业内称为互补式的“联姻”。

优势互补进展顺利

2013 年，新一轮国资国企改革从中央
十八届三中全会后拉开了帷幕。中电投和
国核技两家公司首先表达了强烈的重组
意愿。

中电投是五大发电集团中唯一的核电
运营商，于 2002 年电力体制改革时继承了
原国家电力公司所有核电资产，包括多个
内陆和沿海厂址资源，是中核集团和中广
核集团之外，国内第三张核电运营牌照的
拥有者。但相较于中核和中广核，中电投
无论在核电装机规模还是运营经验方面都
多少有些“力不从心”。

国 核 技 是 国 家 引 进 的 三 代 核 电 技 术
AP1000 的 受 让 方 和 国 产 三 代 核 电 技 术
CAP1400/1700 的牵头实施单位和重大专
项示范工程的实施主体，拥有较强的核电
设计研发能力。但是，有技术而无资质是
国核技发展的瓶颈。

2013 年 4 月 23 日，两家企业的主要负
责人向国务院有关领导提出联合重组的意
愿。2015 年 5 月 12 日，国务院国资委印发

《关 于 国 家 核 电 技 术 有 限 公 司 重 组 的 通
知》，标志着国家电投的诞生。2015 年 7 月
15 日，国家电投召开成立大会，标志着新
集团正式挂牌运营。

国家电投资产总额 7223 亿元，拥有 7
家上市公司。而在核能领域，国家电投打
破了国内原有的核电格局，形成国家电
投、中核、中广核三足鼎立的局面。

专家指出，作为党的十八大后两家中
管企业的首次重组，中电投和国核技属于
互补式的结合。两家企业的重组，是我国
核工业体制、电力体制改革的又一次重大
突破，是国家对核能企业发展的战略部
署，是进一步打造核电与核军工“两个拳
头都要硬”发展格局的重要举措。

“此次重组进一步实现了核与电的深度
融合，技术与资本的紧密结合，有利于核电
技术持续创新发展，有利于三代核电自主
化、产业化、国际化发展，有利于核工业产业
基础和能力的迅速提升。”国家电力投资集
团公司董事长、党组书记王炳华如是说。

重组一年开局良好

7 月 2 日 11 时 50 分，三代核电自主化
依托项目海阳核电 1 号机组冷态水压试验圆
满完成。此次试验成功为后续机组热试、

反应堆装料及并网发电奠定了坚实的基
础。这也是国家电投重组后取得的三代核
电建设的新突破、新进展。

截至目前，国家电投已运营一年。在
关键的开局之年，国家电投克服发电利用
小时下滑、火电电价下调等不利因素影
响，确保效益稳步增长。统计显示，2015
年，国家电投实现利润 139.68 亿元，获国
资委“保增长”一等奖；今年上半年，在
营业收入下降的背景下，实现利润 73.65 亿
元，同比增长 8.69%。

国家电投组建以来，坚持顶层设计，
以建设国有资本投资公司为方向，按照

“1+N”思路制定和实施系列改革方案，总
体部署、分步实施。目前，重组整合已基
本完成。

新 体 制 、 新 机 制 、 新 模 式 的 逐 步 建
立，为国家电投改革发展增添了新活力。

首先，扩大二级单位自主权，优化调
整管控模式，重构以资本为纽带的三级管
控体系。调整改革后，国家电投总部部门
数量由 36 个减少为 17 个，人员由 400 余人
减少为 260余人。

同时，制定总部权力清单，总部权力
由 249 项精简到 117 项，下放比例达 57%，
将生产运营职能全部下放，赋予二级单位
投资、发展、人事等更大自主权。

在调整管理架构的同时，国家电投还
按“专业化+区域化”的思路调整业务板块
架构。对核电、金融、环保、海外、科研
等产业板块，组建专业化子集团，并大力
推动专业化板块整体上市。

国家电投组建以来，根据新集团的发
展蓝图，相继出台了业务架构优化调整、
体制机制改革等 13 个专项方案。目前，一
个以市场化、国际化、现代化为目标的业
务架构已形成，各产业板块拥有蓬勃发展
的新活力。

“十三五”实现弯道超车

2015 年 7 月 16 日，也就是新集团成立
的第二天，刚刚上任的董事长、党组书记
王炳华在国家电投 2015 年年中工作会上清
晰地回答了“建设一个什么样的国家电投
和怎样建设国家电投”的问题。

立足于我国经济发展新常态，贯彻党中
央、国务院关于深化国资国企改革和核能企
业重组调整的战略部署，国家电投提出了一
个发展愿景：把公司建设成为创新型、国际
化的综合能源集团和现代国有企业。

这一愿景如何实现？
“在新常态下，我国经济发展表现出速

度变化、结构优化、动力转换三大特点；
能源革命、电力市场化改革和国资国企改
革向纵深推进；供给侧结构性改革全面实
施，更加注重发展质量和效益。在这样的
大背景下，能源电力行业迎来前所未有的
大变局，发展速度和结构深度调整，正如
赛车进入弯道，机遇与风险并存。”王炳华
分析道。

基 于 这 样 的 判 断 ， 国 家 电 投 提 出 了
“十三五”期间“弯道超车”的短期发展目
标。“其中的关键就是创新求变、专注如
一，将自身优势转化为发展的新动能。”王
炳华说。

新动能指重组后国家电投具备的发展
优势：核电、新能源、技术创新资源、国
际化发展。按国家电投的“十三五”规
划，国家电投将通过释放先进核电技术优
势，扩大新能源领域优势，同步发展其他常
规电力，积极发展电站服务业和电力新业态
等，塑造起全新的竞争格局，使发展差距大
幅度缩小，质量与效益居于前列。届时，国
家电投将实现装机总规模 1.7 亿千瓦，清洁
能源比重占 50%，资产总额 11000 亿元，主
营业务收入 3000 亿元，利润总额 260 亿元，
净利润 140 亿元，经济增加值 75 亿元，资产
证券化水平 75%左右，资产负债率控制在
78%以下。

图为解放 J6 卡车。（资料图片）


